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повестка дня

«ТЕПЛОВАЯ» 
СТРАТЕГИЯ

Какой путь к декарбонизации 
экономики и энергетической системы 

должна пройти Украина?

В мае мы вышли на устойчивую работу в Объеди-
ненной энергосистеме Украины. Этому предше-
ствовали очень непростые месяцы: масштабный 
и сложный ремонт энергоблока N7 Славянской ТЭС 
в условиях дефицита временных и финансовых 
ресурсов, отсутствие возможности кредитования 
при потере более 90% дохода, изменение графи-
ка выплаты заработной платы и приостановка 
выплаты премий наряду с необходимостью вы-
полнять налоговые и другие обязательства, отток 
персонала. Для каждого из нас это было время 
высочайшего морального и физического напря-
жения, существенных рисков для благополучия 
почти 3 тысяч человек, испытания на прочность 
нашей веры в собственное дело. Мы мало чем 
могли обнадежить и подбодрить друг друга, не-
смотря на то, что искали решения в режиме 24/7.   

И мы справились. Даже в таких условиях смогли 
достаточно оперативно выполнить ремонтные ра-
боты и включить энергоблок в сеть. Еще какое-то 
время понадобилось для того, чтобы обеспечить 
надежность генерации. 

Я благодарю каждого из вас - за профессиона-
лизм, добросовестную работу и доверие.

Что дальше? Компания вернулась на рынок элек-
троэнергии в период низких тарифов, и мы толь-
ко выходим на максимальную мощность. Поэтому 
должны быть готовы к тому, что понадобится еще 
время, чтобы полностью преодолеть последствия 
кризиса и восстановиться. Тем не менее «Дон-
бассэнерго» выполнит все свои обязательства 
перед сотрудниками, партнерами и государством.  

Мы выстояли, чтобы работать дальше и бороться 
за лучшие условия для тепловой генерации - про-
зрачный и прогнозируемый конкурентный рынок, 
решение принципиально важных для нас вопро-
сов по срокам реализации и финансированию 
Национального плана сокращения выбросов, ре-
ализацию наших производственных, социальных 
и инфраструктурных проектов.  

Мы справимся. 

Председатель правления                                              
Эдуард Бондаренко

По материалам интервью 
коммерческого директора 

«Донбассэнерго» 
Олега Ларионова
 изданию Mind

Несмотря на устойчивый тренд декарбонизации, следующие 30 лет укра-
инская энергосистема не обойдется без угольной генерации. 

Полная декарбонизация экономики и энергетических систем Европы должна произойти к 2050 году, 
хотя уже звучат и другие сроки - например 2070-й. 

ТЕПЛОВАЯ ГЕНЕРАЦИЯ ОБЕСПЕЧИВАЕТ РЕГУЛИРОВАНИЕ БАЛАНСА ОБЩЕЙ 
ЭНЕРГОСИСТЕМЫ. ПО ДАННЫМ ОПЕРАТОРА НЭК «УКРЭНЕРГО»:
• в ближайшие 10 лет необходимо обеспечивать работу порядка 12 ГВт 
тепловой мощности
• в следующие 10 лет - 5,7 ГВт
• еще через 10 лет будет достаточно 3-3,5 ГВт тепловой пиковой и 
полупиковой мощности.

Вырабатывать электроэнергию на угле будет выгодно даже с учетом затрат 
на экологизацию производства.

Сегодня в Украине есть порядка 14 ГВт рабочей мощности тепловой генерации. За последние 20 лет 
на ТЭС было выведено из эксплуатации всего несколько блоков. То есть на ближайшее десятилетие 
перспективы очевидны, тем более что для самостоятельного закрытия потребностей в электроэнергии 
в работу необходимо включать всю имеющуюся генерацию. 

ДЛЯ СТРАНЫ ЦЕЛЕСООБРАЗНО ИДТИ ДВУМЯ ПАРАЛЛЕЛЬНЫМИ ПУТЯМИ: 
• проводить модернизацию тепловой генерации, чтобы она могла надежно 
работать еще 15-20 лет
• строить новые блоки на 3-3,5 ГВт мощности, которые обеспечат 
энергоснабжение до момента полного отказа от ископаемого топлива.

Национальный план сокращения выбросов от крупных установок сжи-
гания содержит 60 страниц, где расписаны задачи по всем 223 крупным 
объектам сжигания. 

Проблема Нацплана в том, что он составлялся на основании данных 2013 года. Тогда в Украине, 
во-первых, были механизмы финансирования экологических мероприятий, во-вторых, росла эконо-
мика и потребление электроэнергии, были средства для экологических проектов. Кроме того, мы изна-
чально взяли на себя амбициозные обязательства - за пять лет провести экомодернизацию энергетики, 
хотя у европейских стран на это уходило от 12 до 18 лет.

Согласно Договору об ассоциации с ЕС, у Украины  есть обязательства по снижению нормативов 
выбросов. Мы сейчас должны выполнять эти обязательства и, одновременно, четко определить, что 
уже не сможем сделать, так как время ушло. Нужно срочно принять обновленную программу и строить 
с европейцами новую кривую выбросов. 

Отсчет количества выбросов для всех стран начинается с 1991 года. В Украине тогда были до-
вольно большие выбросы. Реперными точками для страны определили 2013 и 2025 годы и нарисовали 
снижающуюся линию. Украина шла по ней довольно ровно. В 2013-м фактические показатели были 
близки к плановым, и в 2021 году мы также находимся рядом с ними. Но уже в 2025-м, если ничего не 
делать, Украина будет выше этой «кривой».

Мы должны показать четкий план выполнения всех мероприятий согласно 
ожидаемым изменениям по «кривой», в том числе понятный и прозрачный 
механизм финансирования.

продолжение на стр. 4
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стандарты

УМЕТЬ ПРОДАВАТЬ

П

Трейдеры изучают будущее и действуют 
до того, как оно наступит, утверждают 

биржевые «акулы»

очти два года назад в Украине заработала новая модель 
рынка электроэнергии, в связи с чем значительно рас-
ширился круг его участников. В частности, на рынке по-

явились трейдеры - компании, которые осуществляют оптовую 
торговлю электроэнергией, обеспечивают функционирование 
балансирующих групп, импорт и экспорт электроэнергии. За 
этим стоит много специфических функций, которые не могут 
осуществлять ни генерации, ни поставщики.  

Трейдерская деятельность на рынке электри-
ческой энергии подлежит лицензированию. 
К лицензиатам применяются кадровые, орга-
низационные и технологические требования. 
Важным лицензионным условием является 
запрет на совершение трейдером действий, 
которые могут привести к манипулированию 
ценами или другому искажению конкуренции 
на рынке электроэнергии.

 Трейдеры используют множество формальных и не-
формальных данных для принятия решений.    

 Трейдер должен обеспечивать покупку и продажу оди-
накового количества электроэнергии в течение каждого часа, 
так как расхождение создаст небалансы. И тогда каждый не-
достающий или лишний мегаватт-час придется покупать или 
продавать на балансирующем рынке, что приведет к финан-
совым потерям. 

Невыполнение или расторжение договора в новой мо-
дели рынка стоит слишком дорого, поэтому трейдер должен 
знать график потребления клиента и спрогнозировать цены, 
чтобы спланировать поставки. График необходимо сверять 
ежедневно и почасово в период действия контракта, чтобы, 
опять же, не «вылететь» в самый невыгодный сегмент - балан-
сирующий рынок. 

Задача хорошего трейдера - минимизировать финансо-
вые потери за небалансы. 

 Прогнозирование - один из столпов трейдерского 
дела. Прогноз определяет стратегию: что, где, каким спосо-

бом покупать, чтобы получить оптимальную цену. 
Работа трейдера - это работа с рисками, так как 
цена электроэнергии на рынке может меняться 
каждый час.  

В своих прогнозах трейдер учитывает то, 
как на стоимость электроэнергии повлияют ре-
гуляторные ограничения (например, price caps), 
доступность мощностей, ремонтные кампании, 
увеличение роли возобновляемых источников 
энергии, доступность импорта, характеристики 
потребления, погодные условия.

 Компания является одним 
из лидеров среди трейдеров 
электроэнергии с месячным 
оборотом 
                                 и долей 
                                 продаж в
от общего объема небытового 
потребления в Украине

 Компания реализует 
электроэнергию СлавТЭС и 
других производителей в 
таких долях:

поставщикам  
электроэнергии

промышленным 
потребителям 

1свыше    млрд грн 7%

67%

33%

Активное сотрудничество с представителями европейского энергетического сообщества позволило 
накопить знания для организации эффективной трейдерской деятельности в различных сегментах, вклю-
чая оптовую и розничную торговлю природным газом. Сегодня «ДЭ ТРЕЙДИНГ» вместе с «Донбассэнерго» 
образует одну из крупнейших балансирующих групп в Украине, куда входит более 20 участников рынка - 
производители, поставщики, трейдеры. 

Балансирующая группа - объединение участников рынка на основании договора, которым 
определен участник, ответственный за баланс электрической энергии всех остальных 
участников данного объединения. 

Специалисты «ДЭ ТРЕЙДИНГ» осуществляют постоянный мониторинг рынка с последующим анали-
зом и оценкой возможных рисков, рассчитывают и планируют объемы потребления, чтобы минимизировать 
небалансы и, соответственно, финансовые потери участников группы. Роль администратора в балансирую-
щей группе, которую выполняет «ДЭ ТРЕЙДИНГ», сложно переоценить.

При небалансах возникает необходимость в дополнительной покупке или продаже лишней 
электроэнергии. В случае дополнительной покупки цена мегаватт-часа будет значительно 
выше  плановой, поскольку рассчитывается как максимальная цена из цены балансирую-
щего рынка и цены рынка «на сутки вперед», умноженной на установленный регулятором 
коэффициент 1,05. Продать излишек электроэнергии придется значительно дешевле - по 
цене, сложившейся из самой низкой цены БР и РСВ, умноженной на коэффициент 0,95. 

Всю эту серьезную работу выполняют конкретные люди. Штат «ДЭ ТРЕЙДИНГ» сегодня насчитывает 
более 40 специалистов в различных областях, чья компетенция гарантирует успешное развитие компании. 
Важно отметить, что торговля электроэнергией - это специфическая сфера деятельности, где пока не суще-
ствует кадрового резерва. Высшая школа давно готовит экономистов, юристов, маркетологов, инженеров. 

продолжение на стр. 5

ООО «ДЭ ТРЕЙДИНГ»: 
МИССИЯ, МАСШТАБ, ЛЮДИ 

Реализацией электроэнергии Славянской ТЭС занимается ООО «ДЭ ТРЕЙДИНГ» - одна из ведущих ком-
паний в оптовом сегменте энергетического рынка. В свое время специалисты компании приложили немало 
усилий к тому, чтобы в Украине произошла качественная трансформация рынка электроэнергии. Но, не-
смотря на перезапуск, новая модель унаследовала от старой многие деструктивные процессы, явления и 
нерешенные проблемы, что сегодня сдерживает естественное развитие конкурентного поля и делает рынок 
непрозрачным и непрогнозируемым. 

Поэтому в «ДЭ ТРЕЙДИНГ» видят свою миссию в создании прозрачного, понятного и прогнозируемого 
рынка, что совпадает с ожиданиями клиентов и партнеров компании. Рынок электроэнергии должен пере-
стать быть источником головной боли как для государства, так и для его участников, включая потребителей. 

Ажиотаж биржи – 
атмосфера будущего 
конкурентного 
украинского рынка 
электроэнергии 



4 05.2021 №5 (103)

В государственной повестке вопрос финансирования 
экологических проектов отсутствует. 

В настоящее время нет ни решений, ни предложений. Еще в 2013 году Кабмин 
должен был разработать механизм финансирования подобных мероприятий в ус-
ловиях свободного рынка, но так этого и не сделал. Сегодня тепловые электростан-
ции фактически располагают только теми средствами, которые зарабатывают на 
рынке. В новой модели рынка КГ ТЭС не остается денег ни на капинвестиции, ни на 
экомодернизацию. При существующих ПСО и прайс-кэпах тепловики могут только 
выживать и постоянно бороться за существование. В прошлом году никто не смог 
провести полноценные капремонты энергоблоков, потому что летом была крайне 
низкая цена на электроэнергию. 

Этот вопрос уже вынесен на рассмотрение Совета 
национальной безопасности и обороны Украины (СНБО), 
потому что Минэнерго и Минэкологии не могут прийти к 
общему знаменателю. Если оставить ситуацию как есть, 
стране грозит не только потеря энергонезависимости, но 
и социальная катастрофа.  

Сегодня в Украине нет ни одного программного до-
кумента по развитию угольной и энергетической отрас-
лей, трансформации регионов. 

В ближайшее время ожидается решение СНБО относительно дальнейшего 
развития тепловой генерации. Там заложены перспективы на 20-30 лет, и отрасль 
сможет плавно войти в эпоху декарбонизации. Отказываться от угля и тепловой 
генерации необходимо постепенно, заменяя ее другими источниками, и готовить 
программы по трансформации регионов.

Энергетики и шахтеры должны четко понимать, сколько 
времени какое предприятие сможет работать. Люди должны 
знать, что их не бросают. 

Необходимо в каждом «тепловом узле» в Украине по-
строить по одному новому блоку. 

Где-то, как планируется на Славянской ТЭС, на 660 МВт, где-то, возможно, на 
990 МВт. НЭК «Укрэнерго» должна принять программу для постепенного вывода из 
эксплуатации старой тепловой генерации. 

Новые блоки будут работать минимум 40 лет, значит, все 
это время будут востребованы энергетики и шахтеры. 

Новый блок на Славянской ТЭС будет экологически 
чистым.

Технология циркулирующего кипящего слоя позволяет сжигать уголь при бо-
лее низких температурах, чем при традиционном факельном сжигании, и это сразу 
снижает выбросы оксида азота. Также к углю изначально добавляется известь, ко-
торая сразу же гасит серу, и выбросы по сере сводятся к минимуму. При этом обра-
зовывается гипс, который можно использовать в производстве стройматериалов. 
При доработке проекта внедрено несколько новых технологических решений, в ка-
честве основного топлива определена марка угля «Г», который добывается в Укра-
ине. Блок будет состоять из двух частей - котлоагрегат №6А и котлоагрегат №6Б, 
каждый по 330 МВт. Первый планируется ввести в эксплуатацию через 4 года, вто-
рой еще через год с начала строительства. То есть через 5 лет Украина может полу-
чить 660 экологически чистых мегаватт. 

Срок окупаемости составляет порядка 10-12 лет в 
зависимости от рыночных механизмов. Срок эксплуатации 
энергоблоков - 40 лет. Если Украина вовремя 
присоединится к европейской энергосистеме, где цены 
на электроэнергию выше, то и срок окупаемости будет 
меньше. Но строить надо сейчас.

начало на стр. 2 производство

БЕЗ РАМОК

Больше знаешь - лучше работаешь, считают в 
«Электроремонте» и выводят специалистов за 

рамки узкой специализации   

часток по ремонту электродвигателей КТЦ и ППЦ электроремонтного цеха 
включает две бригады - бригаду по ремонту крупных электрических ма-
шин мастера Максима Ушакова и бригаду обмотчиков электродвигателей 

мастера Александра Галкина. Сейчас персонал работает в штатном режиме - вы-
полняет ремонт электродвигателей тягодутьевых механизмов (РД-2) и дренаж-
ных насосов. Хотя еще совсем недавно, во время ремонта энергоблока №7, на 
примере этого подразделения было отлично видно, что такое универсальность и 
взаимозаменяемость. 

Специализация каждой бригады предполагает ряд особенностей. Напри-
мер, в бригаде по ремонту крупных электрических машин, где работают 6 че-
ловек, важно умение адаптироваться к сложным условиям. Они имеют дело с 
габаритным оборудованием, которое расположено на улице - значит работать 
приходится в любую погоду, в ограниченном пространстве и в условиях повы-
шенного шума. А для обмотчиков очень важно иметь, как это принято называть, 
математический склад ума, знать все типы обмоток, уметь читать и составлять 
электрические схемы. Например, бригадир Дмитрий Тищенко самостоятельно 
выполняет расчет сечения провода, количества витков, распределения витков в 
пазах статора. То есть перемотка электродвигателя это не только физическая, но 
и интеллектуальная работа, требующая высокой точности - при малейшей ошиб-
ке обмотка просто сгорит. 

Как правило, в период текущих ремонтов обе бригады занимаются ремон-
том крупных электродвигателей тягодутьевых механизмов, что позволяет опера-
тивно выполнить работы. То есть обмотчики подключаются и помогают коллегам. 
Ремонт седьмого энергоблока в этом году дал «Электроремонту» четыре важней-
ших инсайта (скорее, подтвердил то, что на предприятии понимали и раньше): 

 бригада Ушакова может справляться с повышенной нагрузкой: весь объ-
ем работ по крупным машинам (а их больше 10 единиц) она выполняла 
самостоятельно, так как обмотчики были заняты на генераторе;

 бригаду «штучных» специалистов - обмотчиков также можно усилить 
коллегами: электрослесарь Алексей Шепотько, который работает в брига-
де по ремонту крупных электромашин, под руководством мастера Галкина 
отлично справился и с обмоткой. Также этими работами занимался еще 
один специалист «непрофильной» бригады - опытный ремонтник Вита-
лий Кулабухов;

 команда Степана Ковальчука провела работы по замене контактных ко-
лец генератора. Опытный специалист, который неоднократно был героем 
наших материалов о Старобешевской и позже Славянской ТЭС, а сегодня 
занимает должность заместителя начальника электроремонтного цеха, не 
только руководил, но и выполнял основные работы. Ему помогали мастер 
Александр Галкин и два молодых специалиста - Дмитрий Ильюшенко и 
Вячеслав Саттаров. То, что они показали в процессе ремонта, и, соответ-
ственно, результат дают основание полагать, что Славянская ТЭС может 
отказаться от услуг внешних подрядчиков по данному виду работ. 

Сварщик Роман Друзякин в сложных для такой работы условиях выпол-
нил пайку медных проводников (проводится с помощью горелки, т.е. от-
крытым огнем, что повышает риски повреждения соседних, близко распо-
ложенных проводников): процедура требует предельной концентрации и 
выполняется в заводских условиях, где устраняются любые отвлекающие 
факторы; 

 линейные руководители «Электроремонта» могут организовать каче-
ственное выполнение работы и мобилизовать персонал в условиях огра-
ниченных временных и финансовых ресурсов. Соблюдение повышенных 
требований к безопасности выполнения работ и других стандартов по ох-
ране труда прилагается. 

На предприятии высоко ценят опытных профессионалов, которые могут 
обучать молодых специалистов и повышать их уровень квалификации, чтобы за-
крывать потребности «Донбассэнерго» и конкурировать за внешних заказчиков. 
Поощряют новичков в желании учиться, убеждают не бояться нового и самостоя-
тельных решений. Таким образом здесь формируют среду, а не зону комфорта, в 
которой выгодно развиваться и где нет рамок, установленных специализацией. 

У
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Трейдеры куются буквально в полевых условиях. Быстро и качественно. Поэтому 
каждый специалист здесь без преувеличения на вес золота, а популярная мантра 
о сотрудниках как самом ценном активе наполнена реальным смыслом. Важно и 
то, что коллектив «на одной волне»: непонимание, конфликты и нездоровая кон-
куренция могут слишком дорого стоить компании, поэтому здесь работают люди 
с одинаковыми ценностями, похожими взглядами и прогрессивным мышлением. 
Они доверяют друг другу и работают на общую цель.  

FRONT-, MIDDLE- И BACK-OFFICE: 
КОНТРАКТЫ, АНАЛИТИКА, ПОДДЕРЖКА ПРОЦЕССОВ 

Структура компании построена в соответствии с европейскими стандарта-
ми работы трейдера, что позволяет эффективно и оперативно выполнять широ-
кий спектр функций.    

«На передовой» - торговый департамент, который формирует оптимальный 
портфель закупок, включая импорт электроэнергии, чтобы предложить клиентам 
наиболее привлекательную цену. Его специалисты сопровождают существующие 
и заключают новые контракты, в том числе посредством участия в тендерах. 

Middle-office представляет собой аналитический департамент с секторами 
анализа и оптимизации - формирует целостную картину рынка, включая оценку 
рисков, исходя из чего строится стратегия продаж. Позиции «ДЭ ТРЕЙДИНГ» во 
многом усилены качественной экспертизой, которую на таком уровне могут про-
водить единицы из 800 лицензированных украинских трейдеров.  

Специалисты Back-office сопровождают работу других подразделений и 
аккумулируют большое количество данных по итогам их деятельности: контроль 
финансовых результатов и расчетов с контрагентами, управление денежными по-
токами и непосредственно все платежные операции осуществляет финансовый 
департамент, соблюдение порядка в этом бесконечном потоке данных, бухгал-
терский и налоговый учет обеспечивает опытная команда бухгалтерии, справед-
ливость сделок и их выполнение контролирует юридическая служба. Замыкает 
структуру Back-office административный отдел, который отвечает за логистиче-
ские процессы, материально-техническое обеспечение и бесперебойную работу 
офиса в целом. 

РАБОЧИЙ ДЕНЬ: 
СОВЕЩАНИЯ, ПЕРЕГОВОРЫ, «БАЛАНСИРОВКА»  
 До 08:00

Официально рабочий день в «ДЭ ТРЕЙДИНГ» длится с 08:00 до 17:00. Но 
фактически начинается он значительно раньше - с комплексного анализа работы 
энергосистемы за прошедшие сутки: 

 на основании данных о фактической работе блоков в ОЭС Укра-
ины, объемах импорта/экспорта, суточном потреблении, долях 
выработки разных генераций формируются ценовые ожидания 
на балансирующем рынке

 с учетом данных о результатах торгов на рынке «на сутки 
вперед» (РСВ) и внутрисуточном рынке (ВСР) и прогноза объемов 
потребления - цена сегодня на завтра.

До 10:00
Трейдеры, получив корректировки объемов купли-продажи от контраген-

тов, до 10:00 принимают решение о способе закрытия имеющейся позиции: на 
каком сегменте рынка, у кого и на каких условиях покупать недостающие или про-
давать избыточные объемы электроэнергии в каждом часе торговой сессии. Также 
используются экспортно-импортные операции со Словакией, Венгрией и Румыни-
ей на основании прогноза их цен.

До 11:00
Следующий шаг - закрытие операций по двусторонним договорам.

12:00
Спустя всего час - торги на РСВ. 

15:00
Последняя отсечка в момент открытия торгов на ВСР. 

По итогам формируется отчетность, проводится экспресс-анализ для последующей 
корректировки действий компании на рынке. 

В течение дня
Решения принимаются коллегиально - совещания проходят в течение всего дня. 

Параллельно и постоянно идут переговоры с действующими и потенциальными контр-
агентами, изучаются коммерческие предложения, вычитываются и заключаются догово-
ры, проводятся финансовые операции. 

НЕШТАТНАЯ СИТУАЦИЯ: 
СКОРОСТЬ, АЛЬТЕРНАТИВА, ДОВЕРИЕ

Нештатная ситуация в «ДЭ ТРЕЙДИНГ» - это «выпадение» из пула одного из клиен-
тов или производителей, что вынуждает трейдера менять фокус и компенсировать воз-
никший дисбаланс в объемах на одном из смежных сегментов. Скорость принятия ре-
шений - ключевое условие и для того, чтобы закрыть текущую проблему, избежав или 
минимизировав финансовые потери, и чтобы оставаться успешным в этом бизнесе. Бы-
строта и адекватность принимаемых решений, особенно в условиях кризиса, обеспечи-
вают доверие участников балансирующей группы, действующих и потенциальных клиен-
тов. И как раз оно, доверие, в отличие от мегаватт-часов, на рынке всегда в цене. 

Пока ремонтировали энергоблок №7

В период останова энергоблока никто из клиентов «ДЭ ТРЕЙДИНГ» не 
почувствовал каких-либо ограничений. Притом, источником покрытия 
дефицита в феврале на четверть портфеля послужил импорт, а в марте, 
когда доля импорта практически была равна нулю, менеджмент трейде-
ра оперативно нашел новые источники поставок, что дало возможность 
выполнить в полном объеме контрактные обязательства и не допустить 
разбалансированности портфеля. 

начало на стр. 3
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рабочий день

Химики на ТЭС - это про правильное 
использование ресурсов для генерации 

киловатт-часов и гигакалорий  

07:30
Прием смены 

РАБОТА С ВОДОЙ 
И НЕ ТОЛЬКО 

ПЕРСОНАЛ ЦЕХА 
ВЫПОЛНЯЕТ 
СЛЕДУЮЩИЕ ВИДЫ 
РАБОТ: 

 подготовка 
обессоленной воды 
для восполнения 
потерь конденсата 
энергоблока №7 и 
неблочной части

 подготовка 
воды для подпитки 
теплосети 
Николаевки

 подготовка 
питьевой воды

 очистка 
засоленного 
конденсата 
энергоблока №7 

 контроль работы 
оборудования ППЦ 
(определение тонины 
помола, влажности 
угля)

 ведение водно-
химического режима 
энергоблока №7 и 
неблочной части

 контроль 
газовой среды 
турбогенераторов 
ТГ-3 и ТГ-7

Основными задачами химического цеха 
Славянской ТЭС являются водоподготовка 
и ведение водно-химического режима 
электростанции.

09:00

Контроль тонины помола оборудования ППЦ

Управление работой осветлителя 
химводоочистки (ХВО)

10:00

Намыв извести на ХВО

Отбор проб питьевой воды на 
насосно-фильтровальной станции 
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11:00

Включение в работу механических фильтров

Контроль качества питьевой воды

12:00
Закачка мерников 
кислоты и щелочи блочной 
обессоливающей установки 
БОУ-7

14:00
Определение чистоты 
водорода в корпусе 
генератора

15:30
Сдача смены

13:00

Включение насосов частично обессоленной 
воды

Процесс подготовки питьевой воды



8 05.2021 №5 (103)
инсайт

АНДРЕЙ МУНТЯН: 

ПЕРСПЕКТИВНЫЙ 
ТАКТИК

Добиваться 
результата шаг 

за шагом

В

* Инсайт - озарение, внезапное понимание чего-либо, не связанное с прошлым опытом

этот раз герой нашей рубрики - один из самых молодых сотрудников «Донбассэнерго». 

Андрею Мунтяну 23, и все его достижения еще впереди. Что в нем подкупает? Наверное, трезвость 
взгляда, готовность работать, чтобы достичь желаемого, и решение связать свое будущее с компанией и 
«Электроремонтом». 

На молодых специалистов принято делать ставку: ожидается, что они будут расти вместе с компа-
нией и компания будет расти вместе с ними. В «Электроремонте» отмечают дефицит грамотной молоде-
жи среди выпускников профильных вузов, из которой можно вырастить хороших профессионалов. Но на 
предприятии готовы заниматься отбором и подготовкой перспективных кадров. Причем это не только обу-
чение, но и воспитание инженерной культуры.  Здесь дают навыки, которые позволят вырасти в технолога 
и инженера, и считают, что быть хорошим ремонтником - так же важно, как и покорять космос.     

Один из таких перспективных новичков, по мнению его руководителей, - электрослесарь по ремон-
ту электрических машин 3 разряда Андрей Мунтян. Андрей родом из Николаевки, его дедушка и бабушка 
работали на Славянской ТЭС. Выпускник Славянского колледжа Национального авиационного универси-
тета, он пришел в «Электроремонт» в августе 2020 года. Сегодня Андрей так же ремонтирует электродви-
гатели (а иногда и те же самые), как и его дедушка Николай Иванович Лахмытов много лет назад. 

Вы закончили колледж авиационного вуза. Мечтали о 
больших горизонтах? 

Да, я действительно получил специальность, связанную с работой аэропортов. Были определенные 
планы. В итоге я вернулся к той сфере, которая меня интересовала еще в детстве - энергетике. Когда был 
маленьким, каждый день ждал бабушку и дедушку с работы, чтобы узнать, что они делали на станции (сме-
ется). Было очень интересно! 

В семье «агитировали» за энергетику?

Нет, но мне нравилось, что дедушка приходил с работы в хорошем настроении. К нему всегда шли 
люди, если надо было что-то починить. Его трудолюбие и уважение к нему окружающих очень вдохновляло.

Энергетика для вас прежде всего интересное дело, источник 
дохода или перспективная сфера, где можно реализоваться?

Я хочу, чтобы она была для меня всем тем, что вы перечислили.  

Чего хотите достичь в профессии? 

Получить знания и стать уважаемым профессионалом, 
повышать разряды, занять хорошую должность. Если через 
полгода удастся получить 4 разряд, буду считать это хорошим 
результатом. Не люблю загадывать на долгий период (улыба-
ется).

То есть вы предпочитаете 
двигаться к цели постепенно. 
Почему так? Не хотите все и 
сразу?
 

Я думаю, что все и сразу дается далеко не всем. Поэтому 
предпочитаю не мечтать о чуде, а медленно, но уверенно дви-
гаться к цели. Да и ценишь по-настоящему то, что досталось 
благодаря настойчивости и труду.  

Что вам нужно для достижения 
желаемого? 

Получить высшее образование. Ну, и в процессе работы 
расширять знания и навыки. Я работаю на участке по ремон-
ту электродвигателей, но у нас  ценятся универсалы. Поэтому, 
если хочу расти, надо изучать трансформаторы, реакторы - 
все, чем занимается предприятие и в чем я могу быть полезен. 

Кто является для вас авторитетом 
в профессии? 

Дедушка. Собственно говоря, я и пошел по его стопам. 
Сейчас у меня есть наставники - электрослесарь 6 разряда 
Юрий Мухаматгалеев и бригадир обмотчиков электродвигате-
лей, технолог Дмитрий Тищенко. Они настоящие профессио-
налы, много работают, все знают (уверен, что нет вопроса, на 
который бы они не смогли ответить). Мне хотелось бы стать 
таким специалистом.    

Какой в вашем понимании должна 
быть работа мечты? 

Считаю, что работа должна приносить удовольствие - 
как хобби, когда тебе интересно и каждый день хочется зани-
маться своим делом. Ну и, конечно, приносить доход.

Это достижимо в 
«Электроремонте»?

Надеюсь, что да. Пока мне интересно работать. Я хочу 
связать свою профессиональную жизнь именно с этим пред-
приятием. Из того, что я вижу по своим наставникам, из обще-
ния с руководителями делаю вывод, что перспективы есть. А 
это значит, будут и интересные задачи, и достойная оплата.  

На что должно хватать достойной 
оплаты? 

Дом, машина, содержание семьи, качественный отдых. 
Не все сразу, конечно (смеется). Но я считаю, что квалифи-
цированный специалист в энергетике должен иметь возмож-
ность обеспечить эти базовые потребности.      

Вы жили в нескольких городах, 
в том числе и за пределами 
Украины. Что больше всего 
нравится в Николаевке?

Помимо того, что это мой родной город? Она небольшая 
и спокойная. Я надеюсь, что со временем Николаевка станет 
ухоженной, красивой и комфортной.  

Что поднимает настроение и 
наполняет энергией?
 

Когда на работе все ладится (смеется). Неважно, на-
сколько сложно, главное - коллектив, который всегда поможет 
и поддержит. Я не устаю от работы - иногда в свободное время 
подрабатываю. Еще люблю общаться с друзьями. У нас хоро-
шая компания, некоторые из моих друзей также работают на 
Славянской ТЭС. С ними я могу поговорить обо всем. Это очень 
ценно.



БРАТЬ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 

овый герой рубрики о сотрудниках компании, отме-
ченных корпоративной наградой за успешную работу, 
слесарь по ремонту оборудования котельных и пыле-

приготовительных цехов цеха централизованного ремонта-1 
Александр ШЕВЧЕНКО. 

Александр закончил Николаевское ПТУ №54, где учился 
на автокрановщика. Также параллельно был студентом заочно-
го отделения в Донбасской государственной машиностроитель-
ной академии по специальности «Сварочное производство». В 
«Донбассэнерго» пришел в 2003 году слесарем 3 разряда в ЦРКО 
(нынешний ЦЦР-1).

Н

Коллеги:
Саша - ответственный, 
добросовестный парень. 
Человек, который знает 
свое дело, может и умеет 
принимать решения и 
не боится брать на себя 
ответственность. 

Александр Шевченко:
Мой рабочий стаж  - почти 18 лет. Сейчас я 
бригадир, у меня в подчинении 9 человек. 
В основном наша бригада выходит в одну 
смену. Но если случается аварийный ремонт, 
можем выйти и сверхурочно, и в выходные 
дни. Работа у нас физически тяжелая, но 
ребята ее знают и выполняют на отлично. Ко 
всему подходят ответственно и выполняют 
ремонты добросовестно. 

Грамоту я получил впервые и был приятно 
удивлен. Если честно, даже не ожидал, так 
как считаю, что в нашей бригаде ее достоин 
каждый и мне повезло работать в таком 
коллективе профессионалов. 

Бригада Александра Шевченко относится к участку по ремонту тягодутьевых ме-
ханизмов и занимается ремонтом дымососов и вентиляторов на блоке и неблочной 
части. В данный момент производит замену компенсатора на всасе дымососа неблоч-
ной части. Во время остановки блока бригада занималась капитальным ремонтом вен-
тилятора ОВ-2А, ДГР-2Б, ДВ-1. По словам Александра, это была серьезная и объемная 
работа, на которую было потрачено много времени и сил.

Коллеги и руководство характеризуют Александра Шевченко как специалиста, 
который грамотно планирует и организовывает работу бригады и лично выполняет 
большие объемы работ с высоким качеством, что и стало поводом для награждения 
грамотой «Донбассэнерго».  

Дмитрий Грунский, 
начальник ЦЦР-1:

Александр - высококвалифицированный специалист, 
которому можно поручить работы любой сложности. Часто 
из-за нехватки персонала мы посылаем бригады на смежные 
участки, и Александр всегда показывает себя с лучшей 
стороны. Голова у него работает как надо!

наши люди 905.2021 №5 (103)
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М

КОГДА НЕ В TIKTOK

энергия таланта

У молодых и энергичных николаевцев есть 
свое «место силы» в офлайн

олодежный центр «Энергия», открывшийся в феврале в 
Дворце культуры Николаевки, имеет все шансы стать не 
только местом качественного досуга, но и законодате-

лем трендов в молодежном движении николаевской громады и 
региона. Здесь уже работает группа волонтеров, которые орга-
низовывают мероприятия и активно в них участвуют. Мы рады, 
что «Энергия» открыта к лучшим современным практикам и раз-
витием центра занимаются не только штатные сотрудники, но и 
инициативные люди извне. В такой коллаборации, в атмосфере 
свободы и креатива, и рождаются лучшие идеи.  

О результатах работы за неполные четыре месяца, пред-
почтениях посетителей и планах на будущее «Нашей генерации» 
рассказала руководитель центра Диана Васюкова. 

Диана ВАСЮКОВА:

Мы проделали огромную работу и для того, чтобы та-
кой центр появился в Николаевке, и за неполные четыре 
месяца с момента его открытия. Практически со стар-
та мы должны были работать в условиях карантина и 
учитывать требования безопасности при проведении 
запланированных мероприятий. Также мы смогли сфор-
мировать волонтерскую группу, которой небезразлична 
судьба молодежного движения громады. В нее входят учени-
ки 8-11 классов и студенты. Они очень активные и творче-
ские, всегда готовы помочь в организации мероприятий 
и, конечно, участвуют в них. Я надеюсь, что таких людей 
будет все больше, потому что мы заняты действитель-
но интересным и важным делом. 

В центре регулярно проводят обучающие и развлекатель-
ные мероприятия, чтобы досуг юных жителей громады был ак-
тивным, интересным и полезным. Популярностью пользуются 
«Мафия», квартирники и дни настольных игр, а также встречи «В 
кругу друзей» - время для не «шапочного» знакомства, когда нет 
места гаджетам, зато приветствуются игры, песни под гитару и 
живое общение. 

«СЕМЕЙНЫЙ» КВЕСТ 
В мае ко Дню семьи Молодежный центр предложил про-

вести квест по городским местам, которые связаны или ассоции-
руются с семьей. Все придумали и организовали волонтеры: про-
писали задания, выбрали локации, провели квест. На каждой из 
7 локаций командам (участники в возрасте от 14 лет до 21 года) 

нужно было выполнить задание, после чего они получали фрагмент фото следующей локации. Напри-
мер, возле спортивного комплекса «Энергетик» участники должны были сыграть в волейбол в кругу и 
сделать 10 передач так, чтобы мяч не коснулся земли. В музыкальной школе нужно было сочинить и спеть 
песню про семью, используя конкретные слова. А в библиотеке для команд был подготовлен кроссворд 
с тематическими вопросами. Важно было не только правильно выполнить все задания, но и сделать это 
как можно быстрее. 

Юлия ЛЕТКО, ученица 9-А класса ОШ №3: 

Квест был очень увлекательным! Я познакомилась с интересными ребятами, с которыми мне нуж-
но было работать в команде. Каждый старался делать все, чтобы команда продвигалась вперед 
как можно быстрее. Я поняла, что в команде не всегда просто работать, особенно если вы встре-
чаетесь впервые: у кого-то хорошая реакция и он может выполнить задание быстрее, кому-то 
на это нужно больше времени. Мы старались помогать и поддерживать друг друга, ведь у нас 
была общая цель - победить. Квест оставил только положительные впечатления, надеюсь, что 
для нас и в будущем будут организовывать подобные мероприятия - я бы с удовольствием по-
участвовала!

КВАРТИРНИК
Квартирник - концерт, проходящий в камерной обстановке (обычно в квартире), где выступает 
небольшое количество музыкантов с акустическими инструментами. Слушателям предоставля-
ется возможность более близко познакомиться с исполнителями, а музыкантам - лучше узнать 
свою аудиторию.

Участником квартирника от «Энергии» может стать любая музыкальная группа, репертуара которой 
хватит хотя бы на час выступления. 

Открыла серию квартирников группа «8 Миля». В нее входят 5 человек в возрасте от 16 до 18 лет. 
Играют на барабанах, клавишных, бас-гитаре, гитаре. Группу создали около двух лет назад. Также ребята 
являются участниками ансамбля эстрадных инструментов Дворца культуры Николаевки. В их репертуаре 
- песни разных жанров и стилей, поскольку их обучают как «музыкальных универсалов», максимально 
расширяя возможности выбора в будущем. 

Еще один участник квартирника - квартет «Мимика». Участники группы играют в стиле бард-рок 
и используют барабаны, бас-гитару, саксофон, гитару, клавишные, аккордеон, этнические инструменты. 
Исполняют собственные песни. Группа была образована в ноябре 2017 года и уже успела стать призером 

продолжение на стр. 12
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стандарты

В

ПОВЫШАЕМ ЛИЧНУЮ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Хотите добиваться результата и успевать жить? 
Будьте эффективными 

этом материале рассказываем не о KPI - ключевых показателях 
эффективности сотрудников, которые компании систематически 
измеряют в рамках формализованных процедур, а о том, как не 

остаться в «хвосте», пока другие грамотно используют свой потенциал 
и достигают целей. Личная эффективность - это то, что вы можете са-
мостоятельно «измерять» и развивать не только в профессии, но и в 
жизни. 

Личная эффективность - способность человека 
максимально быстро и качественно выполнять 
задачи (не только рабочие). 
По личной эффективности можно судить не только 
о том, насколько быстро человек выполняет 
порученную задачу, но и с какой скоростью 
он может подниматься по карьерной лестнице, 
получать и использовать новую информацию, 
добиваться своих целей. 

Первое, на что необходимо обратить внимание, - личную эффек-
тивность можно и нужно «прокачивать» в любом возрасте. История зна-
ет много примеров, когда люди достигали своих целей и становились 
успешными даже в мировом масштабе в возрасте далеко за... Поэтому, 
если вам кажется, что годы «уже не те», чтобы что-то менять, это не так. 

Второе. Если вы хотите повысить свою эффективность, честно 
оцените текущую ситуацию. Проанализируйте свой день: скорее всего, 
вы отметите многочисленные отвлекающие факторы, ослабление кон-
центрации внимания, переключение с одной задачи на другую и прочие 
малоэффективные действия. И они имеют место не только на работе, но 
и в домашних делах, обучении, тренировках. Когда вы поймете, что сей-
час не так эффективны, как могли бы быть, пора что-то менять. 

В ОСНОВЕ ЛИЧНОЙ ЭФФЕКТИВНОСТИ ЛЕЖАТ:
• постановка целей
• грамотное использование ресурсов
• социализация.

СТАВЬТЕ ЦЕЛИ
Желания и цели у всех разные - по сути, масштабу, срокам достижения, поэтому сосредо-

точьтесь и подумайте, что окрыляет и делает счастливым именно вас. Постановка целей - самый 
важный фактор, который определяет достижение успеха. Какой бы ни была ваша генеральная 
цель, не менее важно ставить промежуточные цели. Самым маленьким временным промежутком 
для одной цели может быть один день или неделя.  

Чтобы проверить, является ли поставленная цель «вашей» (то есть важно ли это именно 
для вас, а не для семьи, друзей или социума), проверьте ее актуальность. Ответьте себе на два 
простых вопроса: зачем мне это и что произойдет, если я этого не достигну?

ПЛАНИРУЙТЕ 
Один из самых важных навыков для повышения эффективности - грамотное планирование 

дня. Для многих сотрудников такой план формирует руководитель и производственная необхо-
димость. Но это не значит, что вы не можете обсудить возможность его корректировки, исходя из 
своего опыта и понимания, как лучше решить поставленные задачи. 

• При расстановке приоритетов в плане психологи рекомендуют 
учитывать сложность задач: существует мнение, что после 
выполнения сложной задачи происходит всплеск эндорфинов - 
гормонов радости, и как следствие - увеличение внутреннего запаса 
ресурсов. То есть после трудной задачи человек с легкостью и 
большим энтузиазмом справится со следующей. 
• Также вы можете составить план таким образом, чтобы все самые 
простые задачи, на выполнение которых требуется мало времени, шли 
друг за другом. На их решение выделите час-полтора (вплоть до 
установки таймера), чтобы они не отвлекали вас от более серьезных 
вопросов.  
• Еще можно составить список дел, которые вызывают у вас самые 
большие сложности (вы не готовы, вам страшно или очень не хочется 
приступать к их выполнению), и ежедневно делайте хотя бы одно из 
этого списка. 

НАЙДИТЕ ДЛЯ СЕБЯ ИСТОЧНИК ЭНЕРГИИ
Для продуктивной работы нужна энергия. Источником таковой может стать что угодно. Для 

кого-то это возможность побыть в одиночестве, для другого - спорт, для третьего - творчество. Даже 
непродолжительное время, посвященное такому занятию, способно аккумулировать ваши ресурсы.

УПРАВЛЯЙТЕ КОНЦЕНТРАЦИЕЙ

Средняя продолжительность концентрации ребенка на чем-то одном - 
7 минут. У взрослого эта цифра может увеличиваться до 40 минут.
После 40 минут любой однотипной работы наступает потеря 
концентрации и снижение работоспособности. 
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Один из самых сложных навы-
ков, который, тем не менее, позволя-
ет прокачать личную эффективность 
до максимума. Сегодня есть несколько 
методов улучшения концентрации, но 
принцип у них один: нужно периодиче-
ски делать перерывы и после длитель-
ного занятия одним и тем же делом 
менять вид деятельности. Один из са-
мых распространенных и действенных 
методов сохранения концентрации - 
метод Pomodoro. Суть его в том, что не-
обходимо активно заниматься одним 
видом деятельности 25 минут, после 
чего следует 5-минутный перерыв; по-
сле четырех таких циклов желательно 
переключиться на другое занятие, за-
вершив предыдущую задачу, или вер-
нуться к ней через какое-то время.

РАЗВИВАЙТЕСЬ 
Одна полезная статья в день, 

одна книга в неделю, одно знакомство 
с человеком из интересующей вас обла-
сти в месяц - самостоятельно устанавли-
вайте режим, который поможет поддер-
живать интеллектуальный тонус. 

НАЛАЖИВАЙТЕ 
ВЗАИМОПОНИМАНИЕ

В психологически комфортных 
условиях мы более эффективны. Как по-
казывают исследования, качество нашей 
жизни определяет способность догова-
риваться с людьми. Поэтому так важно 
учиться слушать, понимать и принимать 
других и, одновременно, быть настойчи-
вым в нужный момент, аргументировать 
свою позицию. В общем, развивайте 
свои коммуникационные навыки. 

КОНТРОЛИРУЙТЕ 
САМОЧУВСТВИЕ 

Плохое самочувствие - одна из 
причин, по которой человек не может 
максимально использовать свой по-
тенциал. Поэтому следует помнить, что 
лучше «потратить» несколько дней на 
выздоровление и восстановление, чем 
работать неделями в состоянии болезни 
с низкой эффективностью. По возмож-
ности отказывайтесь от переработок: 
установите опытным путем свой пре-
дел - то состояние, когда работа идет 
в разы медленнее, а физическая уста-
лость просто выводит из равновесия. 
Когда испытываете такое состояние, по-
звольте себе полноценный отдых.  

ДИАГНОСТИРУЕМ И РЕШАЕМ ПРОБЛЕМУ

1. Отсутствие чувства контроля над ситуацией

Что делать: фиксировать все дела и научиться расставлять приоритеты.

2. Частые ошибки по важным задачам

Что делать: выделить достаточно времени на самое важное и не хвататься за все сразу.

3. Чувство апатии и подавленности

Что делать: ответьте на три вопроса 

 Что мне не нравится (вызывает злость, грусть или отвращение)?

 Что мне хотелось бы изменить?

 Чего я избегаю?

Ответы помогут определить факторы, которые не имеют ничего общего с вашей генеральной 
целью, а значит нуждаются в коррекции или устранении.

4. Желание избегать сложных задач, разговоров и встреч

Что делать: если причина в усталости - взять отпуск и отдохнуть; если причина в каком-то 
специфическом страхе - разбираться с ним.

5. Сложно отстаивать границы в коммуникации с другими людьми

Что делать: учиться говорить «нет».

ДЛЯ РУКОВОДИТЕЛЕЙ: ПОВЫШАЕМ ЭФФЕКТИВНОСТЬ СОТРУДНИКОВ
Приводим несколько несложных методик, которые способны значительно укрепить командный дух и повысить производи-

тельность вашего коллектива.

 УСТАНОВИТЕ ПОНЯТНЫЕ ОЖИДАНИЯ

Для командной эффективности грамотно поставленная цель/задача имеет такое же определяющее значение, как и для личной. 
Объясните сотрудникам свои ожидания и ожидания компании, убедитесь, что они правильно поняли свои задачи. Не забывайте про 
важность обратной связи, особенно если произошли какие-то изменения в ожидаемом результате.

 ОЦЕНИТЕ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ

Систематическое и объективное оценивание помогает сотрудникам понять, насколько хорошо они выполняют работу, и своевре-
менно внести необходимые корректировки. Если вы не применяете формализованные корпоративные процедуры оценки, это не 
мешает давать подчиненным обратную связь с конструктивной критикой или похвалой. Не забывайте, что аргументированный и 
спокойный комментарий о работе принесет больше пользы, чем эмоциональное замечание или игнорирование положительного 
результата.

 ВКЛАДЫВАЙТЕ В РАЗВИТИЕ 

Способствуйте повышению квалификации сотрудников, делитесь опытом, давайте рекомендации. Сегодня возможности для обуче-
ния и самообучения (в том числе бесплатного) стали намного шире благодаря доступности информации. Мотивируйте своих людей 
учиться. Убеждайте своих руководителей вкладывать в платные форматы обучения сотрудников, если данный вопрос находится не 
в вашей компетенции.

 СОЗДАВАЙТЕ КОМФОРТНЫЕ УСЛОВИЯ

Убедитесь, что ваши сотрудники работают в комфортной (психологически и физически) среде, получают достойное вознагражде-
ние, понимают и разделяют миссию компании. Если это не так, инициируйте решение этих вопросов на более высоких управленче-
ских уровнях. Почему это важно? Когда указанные базовые потребности персонала не удовлетворены должным образом, ставить 
задачу обеспечения высокой продуктивности как минимум преждевременно. 

 РАБОТАЙТЕ НАД ВОВЛЕЧЕНИЕМ СОТРУДНИКОВ

Работа на общий результат, доверительная коммуникация в коллективе, осознание себя важной частью процессов и понимание 
важности своего личного вклада служат нематериальной мотивацией и положительно влияют на желание работать и эффективно 
выполнять свои задачи. 

фестивалей «Червона рута» и «Оберіг». Все участники «Мимики» - музыканты со стажем. Бас-
гитарист Игорь Остапчук учился в консерватории в Донецке, закончил Харьковскую консервато-
рию. Барабанщик Вадим Кушкин сначала играл как любитель, но так увлекся, что решил полу-
чить профильное образование и поступил в Бахмутский колледж культуры и искусств. Гитарист 
Алексей Шерлаимов ходил в музыкальную школу, но поступил на физико-математический фа-
культет Донбасского педагогического университета. Однако уже через год Алексей понял, что его 
настоящее призвание - музыка, и перевелся на факультет начального образования и музыки. 
Сегодня он обучает детей во Дворце культуры Николаевки. Александр Скотний также учился в му-
зыкальной школе по классу баяна. После окончил Торецкий музыкальный колледж и Славянский 
педагогический университет (кафедра музыки). Александр более 10 лет был участником фольклор-
ного ансамбля «Грайте, музики», выступал в Украине и за границей. Сегодня является участником 
кавер-бэнда «CARRE», руководителем ансамбля казацкой песни «ВАРТА», лидером группы «Мимика», 
преподает музыку детям во Дворце культуры, в школе искусств Николаевки и в школе искусств по-
селка  Былбасовка Славянской ОТГ.                                        

ЧТО ДАЛЬШЕ?
В ближайших планах Молодежного центра - во время летних каникул провести выездные мероприятия 

в населенных пунктах Николаевской громады, организовать активности на природе и отправиться в турпоход. 
Также в МЦ планируют развивать сотрудничество с другими региональными молодежными центрами. Так, недавно 
вместе с Донецким детско-молодежным центром был проведен мастер-класс «Маки памяти», в планах организовать 
фестиваль молодежи совместно с молодежным центром «Теплица».

начало на стр. 10


